

L'intrigante Maison sur le Fleuve a rencontré ses premiers visiteurs

La Maison sur le Fleuve, cet entrelacs de bois, calée au bord de la Charente à Cognac, intrigue et inspire depuis le début. Le projet porté par l'Avant-Scène de Cognac est devenu un peu plus concret hier soir, avec la première visite ouverte au public.



JULIE SICOT
j.sicot@charentelibre.fr

« Ça ressemble à une grosse cheminée », lance Eloïe, six ans. Le petit garçon vient de pénétrer dans l'enceinte de la Maison sur le Fleuve avec son oncle, Nabil. La tête cachée par une grosse capuche, il lève les yeux au ciel pour admirer l'intérieur de cette tour de 12 mètres de haut. « On habite juste à côté », indique Nabil. « Ils ont mis du temps à la monter. Au départ, on croyait que c'était un bateau. »

Depuis le lancement du projet, l'utilité ou encore le sens de cette construction n'ont pas encore été totalement définis. Le seront-ils un jour ? Rien n'est moins sûr. D'ailleurs, c'est bien ce qui intrigue le public venu ce mercredi soir, quai des Gabarriers. « Je trouve que c'est un beau projet, mais ce qu'il y a, c'est que je ne sais pas trop à quoi ça va servir », s'interroge Martine qui est souvent passée devant le chantier durant ses randonnées.



Le chantier a commencé en août. CL



Hier soir, des curieux sont venus quai des Gabarriers à Cognac pour découvrir l'étonnante structure. CL

«Au départ, on croyait que c'était un bateau.»

« Ce n'est pas un lieu pour faire des spectacles », précise d'emblée le directeur de l'Avant-Scène, Stéphane Jouan, aux visiteurs du jour, mais « il pourra y avoir des propositions artistiques ».

La Maison sur le Fleuve fait causer ! Pendant toute la construction, les promeneurs sont allés questionner les cinq charpentiers. « Au départ, les gens étaient assez dubitatifs, mais plus ils passent, plus ils adhèrent au projet », explique Joseph Peeters, le responsable du chantier. « Je suis content et fier d'avoir travaillé sur ce chantier. C'est assez unique à faire. Il y a eu beaucoup de défis, tout est excep-

tionnel, et on n'a jamais fait de charpente qui flotte, ça nous a obligés à pas mal réfléchir. »

« On dirait un gros Kapla (jeu de construction en pin des Landes, NDLR), on a envie de grimper dessus comme des enfants », s'amuse Marie-Laure Simon, de la Compagnie La Part des Anges de Jarnac. « J'ai hâte de venir quand la tour sera sur l'eau et d'emmener mes comédiens. » « On a l'impression d'être tout petit, ça semble fragile mais pas du tout », réagit de son côté, Paul-Emile.

Le «processus» continue

3000 heures de travail, nul ne sait combien de boulons et un projet né en 2021 dans les couloirs de l'Avant-Scène. « La Drac (Direction régionale des affaires culturelles) avait des fonds suite au plan de relance, et

nous a proposé de mener des expérimentations, sans cahier des charges avec beaucoup de liberté », indique Stéphane Jouan.

Depuis 2021, « c'est un processus », affirme le directeur. « L'expérimentation réside dans ce processus, se dire qu'il ne peut rien en sortir, c'est déjà l'expérimentation », ajoute Audrey Amarguella, la responsable de la communication. Entre l'idée de l'artiste-architecte, Feda Wardak et la réalisation, il y a eu des démêlés administratifs avec des histoires de permis de construire, des changements de lieu d'amarrage, « le processus », donc.

« Même si la structure est presque finie, on reste avec plein de choses imaginables. Quelque part ça fait rêver », souligne Audrey Amarguella. « La capacité de se projeter, c'est important, et c'est normalement à

Et bientôt, elle flotte !

12 mètres de haut, 15 mètres de diamètre, 26 tonnes. Après plusieurs mois de chantier, la tour en pin Douglas, venu de Corrèze et du Limousin a presque atteint sa forme finale. Reste à poser quatre terrasses et deux escaliers en double hélice. Il faudra ensuite la mettre sur l'eau. Pour ça, les premiers flotteurs ont été posés, parmi les 240 qui seront installés. « Des bidons qui contenaient auparavant des cornichons, et qui sont maintenant remplis de mousses », explique Stéphane Jouan. La Maison sur le Fleuve sera grutée début mars, pour être amarrée sur le fleuve, à 5 mètres de la berge. La livraison finale est toujours prévue au printemps 2025. Un projet financé grâce au ministère de la Culture, via la Drac (direction régionale des affaires culturelles), un fonds régional, l'OARA (office artistique de la Région Nouvelle-Aquitaine), et le département pour un budget total de 240 000€.

la politique de faire ça. Il y a des choses de prévues mais on ne veut pas trop s'enfermer dans des usages fixes », complète Stéphane Jouan. Parmi les idées, une école du Fleuve, avec « un poste d'observation pour faire connaître la Charente aux enfants. » Il y aura aussi « une mise en récit de la biodiversité » et des artistes « qui viennent voir et que ça inspire. » « Peut-être qu'il ne faut pas trop se dire que c'est une œuvre, ce sera juste une tour dans laquelle on peut venir, comme un jardin public. »

Pour l'instant, l'histoire de la Maison sur le Fleuve est prévue pour cinq ans mais comme la Tour Eiffel ne devait rester que quelques mois à Paris, la tour de l'Avant-Scène pourrait bien devenir la dame de bois de Cognac. « Le processus » reste en cours.

<p>DU 3 AU 15 DÉCEMBRE</p> <p>REMISE IMMÉDIATE SUR LE 2^{ème}</p> <p>-68%</p> <p>SUR LES POISSONS FUMÉS LABEYRIE®</p> <p>Origine FRANCE</p>	<p>VIANDE BOVINE FAUX FILET *** à griller</p> <p>Origine FRANCE</p> <p>10€⁹⁹ LE KG</p>	<p>CÔTE DE PORC (ÉCHINE, CARRÉ, FILET) JEAN ROZÉ</p> <p>Origine FRANCE</p> <p>2€⁹⁹ LE KG</p>	<p>CREVETTES CUITES</p> <p>De 30 à 50 pièces au kg</p> <p>Disponible en barquette de 1kg pour les magasins non équipés d'un rayon marée traditionnel</p> <p>Elevées en ÉQUATEUR ou COLOMBIE ou VENEZUELA</p> <p>Origine FRANCE</p> <p>7€⁴⁹ LE KG</p>	<p>CAROTTE MON MARCHÉ PLAISIR</p> <p>Catégorie : 1</p> <p>1,5 kg - 0,93 € le kg</p> <p>SAMEDI ET DIMANCHE 10% EN AVANTAGE CARTE*</p> <p>Origine FRANCE</p> <p>1€³⁹ LE SACHET DE 1,5 KG</p>	<p>CLÉMENTINE FEUILLE CORSE</p> <p>Clémentine feuille Corse, Variété : fine, Calibre : 2, Catégorie 1</p> <p>Origine FRANCE</p> <p>2€⁶⁸ LE KG</p>	<p>leDRIVE Intermarché</p> <p>RETRAIT en 1H</p>
<p>Intermarché SUPER</p>		<p>leDRIVE Intermarché</p> <p>RETRAIT en 1H</p>	<p>La Cave</p> <p>"CAVISTE CONSEIL"</p>	<p>Centre Commercial St-Jacques Avenue de Saintes</p> <p>COGNAC</p> <p>Ouvert du lundi au samedi 8h30 - 20h / dimanche matin 8h30 - 12h15</p>		